

tres. Un mot un peu dur, un geste de menace, et c'est assez; ils s'en retournent à leurs champs, laissant entre les mains de leur ancien maître le salaire déjà gagné. Ils ne sont pas encore arrivés à saisir la raison d'un impôt de riz que la colonie les oblige à payer chaque année. C'est assez peu de chose, du reste; mais la quantité fût-elle encore plus insignifiante, ils ne comprennent point la raison d cette redevance, à laquelle bon nombre de villages n'ont consenti qu'à moitié.

—Va dire à ton maître, répondait un chef de village à l'interprète chargé de lui rappeler ses obligations, va dire à ton maître que, s'il est dans la nécessité, nous lui ferons volontiers la charité de quelques boisseaux; s'il veut des champs pour les cultiver lui-même, nous lui en donnerons autant qu'il en demandera; mais livrer sans raison le riz que nous avons travaillé dans nos mains, jamais; s'il le veut, dis-lui de venir le prendre.

—Vous comprenez, mon Père, ajoutait le bon administrateur qui racontait la chose à un missionnaire; vous comprenez, j'ai de la famille, et je ne crois pas devoir m'exposer.

Il avait raison. Son devoir, du reste, ne lui demandait pas cet héroïsme.



Les Bayotes occupent exclusivement la rive gauche de la Cazamance. Ils semblent se rapprocher des Dyolas quant aux moeurs; leur origine est peut être la même, ceci est pourtant contesté. Ils sont les moins connus de tous les peuples de la Cazamance, et pour cause, leur fréquentation est considérée comme plutôt dangereuse: on les dit anthropophages. La chair humaine est, paraît-il, à leur avis d'un goût délicieux, et si, à l'instar des loups, ils ne se mangent pas entre eux, ils saisissent avec empressement l'occasion qui se présente de manger les étrangers.

En 1899, une bande de traitants entrés sans réfiance sur leur territoire, fut assaillie sous un prétexte quelconque. La troupe fut assommée, dépecée, croquée à belles dents. Comme dans l'histoire de Job, un seul échappa pour venir raconter l'aventure; il mourut, du reste, quelques jours après, des suites de ses blessures; son corps était littéralement couvert de plaies et il avait erré pendant plus de huit jours à travers la forêt avant d'échapper à la poursuite des cannibales.

Les Balantes forment une tribu fétichiste qui occupe le pays compris entre la rive gauche de la haute Cazamance et les pays portugais vers le sud-est. C'est une tribu douce de caractère, mais devenue guerrière pour défendre le sol menacé et envahi déjà par les Mandingues. Victimes d'incursions répétées, surtout vers le milieu du XIXe siècle, ils se levèrent bravement pour repousser l'envahisseur; les instruments de labour se transformèrent en armes